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■ 廃校を体験活動の拠点として再利用

蒲生野者現倶楽部の活動拠点のひとつに、日野町鎌掛の 「しゃ<な

げ學校」があります。廃校になった旧鎌掛小学校を平成15年 春に日野

町から全面借り受けし、そこで 「里山の知恵が地1或を倉」る」をコンセ

プ トに、子供たちの体験活動や里山環境館の運営、そして地i或活性化

を図る賑わい空間倉」出プロジェク トなどを推進しています。

■ 地域のみなさんの協力

私達地上或の中で活動するNPOに とって、避けて通れないのが住民の方との関わりですが、しゃ<な
げ学校では校庭の除革、体験活動時の食事作りなど鎌掛地区の方あ|ずて協力を頂いています。

さらに観察フィール ドの案内や里山環境館への日

された魚の提供など、内容の充実にも協力頂いて

■ ‖POと地域が連携するために

他所者であるNPOメ ンバーが、地上或住民の愛着が強い小学校を使わせていただき、住民の万の協
力を得ながら活動を進めることができた要因は、以下にあるかと思います。

1.活動そのものが、地域に根差したものであり、地域の方たちの理解を得られたこと。
2.運営や企画に参画してもらえていること。

3.参加してよかったと思つてもらえるようなフィードバックがあること。
4.継続して活動することで地域が活性化されるような活動内容であつたこと。
5.行政、地域役員を交えた運営委員会を組織し、理解を得て支援してもらえたこと。
6。NPO独 自の視点から町づくりに提言、助言ができたこと。
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小学校には子供たちの元気な声が一番似合います。体験活動の場としての利用は最も受け入れや

すかつたのではないかと思います。当倶楽部では、発足当初から3世代交流を重視してきました。

鎌掛地区では、例えば里山の知恵として藁細工をお年寄りから直接子供たちが教わりました。ご指

導頂いたお年寄りにとってはマスコミから取材を受け注目されることによって、それが新たな励み

となっています。

■ 今後の展開

最近、私達は研究者の協力を得て、鎌持卜地上或の資源 (自然 ・歴史 ・

文化)を 生かした活性化事業を立ち上げようとしています。その 1つ

|ま「あかな (日野菜のことで鎌掛原産)再 生プロジェク ト」で放棄畑

地を焼畑して日野菜栽培を試みています。

金てが順調に進んでいる訳では決してないですが、自分たちの自己

満足に終わっていないか注意しつつ、今後も活動に取り組んで行きた

いと考えています。
野田 晃弘 氏

NPO法 人蒲生野者現倶楽部
環境マネジメント局

特 定 非 営 利 活 動 法 人 (NPO法 人 )
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企業の環境への取り網み
～平和堂編～
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21世 紀は環境の世紀。NPOだ けではな<、 行政や企業、学校、自治体そして、個人で環境に対する

取り組みは広がつています。
今回はその中でも、生活に密着した身近な企業のひとつ、株式会社平和堂の取り組みを伺いました。

当社はIS01 4001を 全店に

導入し、継続的な省エネ ・省資

源活動を実践しています。特に

小売業の特性を生かして、地域

のお客様や 。お取引様とのコミ

ュニケーションを重視した環境

保全活動を推進しています。

その 1つ に、1991年 から取

り組んでいる 「お買い物袋持参

運動」は、すっかり 「平和堂の

顔」にまでなりました。家庭ゴ

ミの60%(容 積比)に もなる

容器包装ゴミの削減を目的に取

り組んでいるこの活動は、お客

様のご理解とご協力により着実

に持参率 (来店客数に対しレジ

袋を辞退された客数)が 向上し

2005年 度の平和堂全店実績は

31.2%に までなりました。日

本チェーンス トア協会の平均が

12.6%で あり、これを大幅に

上回る全国 トップクラスの水準

に達しています。なお、滋賀県

内 (2005年 度 ・64店 舗合計

)の 結果は、持参率が36.4%

と過去最高の率になりました。

お買い物袋持参率の向上は、

IS01 4001の 環境□標にも設

定し、全従業員(アルバイ トも

含む)に実施する自党教育や、

レジでお客様には必ず 「お買い

物袋はお持ちでしょうか?」 と

確認するようにしています。

お客様お1人 に平均1.89枚

のレジ袋をお渡ししているので

お買い物袋をご持参いただいた

結果、削減できたレジ袋は約

5,198万 枚となります。この

成果は、レジ袋の原料である原

油資源を673キロリッ日レ節約でき

たことになり、・一方では家庭ご

みを327ト ン削減 (C02の 削

減量は、約876ト ン 「環境省

のガイドライン参照」)する効

果がありました。
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10月 に実施した
「環境にやさしい買い物キャンペーン」
(滋賀県、地i或の環境団体などの共催で実施)

「お買い物袋お持ちでしょうか?」

■ 店頭での容器リサイクル回収量
(2005年度 0全店)

お買い物のついでに、店舗の入り□にある回収ボックスにお持ちいただいた成

果です、多<の 皆様の力は計り知れない可能性があります。
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232ト ン (約695万 枚) 4,634本 の立木を守りました

217ト ン (約362万 本) 181万 枚のTシ ャツがつくれます

食品 トレイ 171トン(約3,428万枚) 41万 リットルの原油の節約にな りました
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ガソリンスタンドは
まちのエコロジーステーション

ガソリンスタンド(GS)と環境問題。

かけ離れたように思えるが、「できる

ことからやつてみよう」の精神で、さま

ざまな取り組みを始めている。

普段から 「GSは 環境に悪い」

と思つていた。地球温0髪化の主要

原因である排ガスの 『素』を売

り、きつい洗剤で洗車していたか

らだ。GS経 営の危機感と環境間

題が結び付き、 「エコロジーステ

ーション」への脱皮を図る取り組

みを始めた。

「できることからやってみよう」

と思い立ち、給油に来た車の空き

缶回収を始めた。GSで の空き缶

回収には、さまざまなメリットが

ある。利用者はいつでも出せる便

利さがあるし、常にスタッフがい

るのできちんと分別をする。ま

た、スタッフは油類を扱っている

から、空き缶処理に抵抗がない。

専用ボックスの設置以タトに、特別

な投資も必要ない。出す倶1も、受

け入れる倶」も無理がない。これが

リサイクル事業を継続させるポイ

ントだ。アルミ缶は業者の需要も

高<、 廃棄物回収義務のある行政

にとっても助かる。 「だれも困ら

ないシステム」が出来上がった。

まさに近江商人の理念である 「三

方よし」だ。

そして、ペットボ トル、牛乳

パック、乾電池、廃テンプラ油と

回収品目を増やし、GSを 地域の

「エコロジーステーシヨン」に変

貌させた。

続いて、廃食油をリサイクルし

たバイオディーゼル (BDF)燃

料の販売を開始した。自社の倉庫

油藤商事株式会社

専務取締役 青山裕史 氏
(環境フォーラム湖東 理事)

に 1日 当たり100リ ットルを精

製できる工場も作つた。多<の 排

気ガスを出す運輸関係の企業は、

環境負荷低減への取り組みを求め

られている。その車にBDFを 給

油しているステッカーを貼れば、

取り組みを世に知らせることがで

きる。そして福祉輸送やバス、運

送業者などがBDF混 含燃料を使

用し、ステッカーを貼つて街を

走っている。

犬上川を豊かにする会
(元 滋賀県立大学大上川プロジェク ト)

佐反木和之 氏
(環境フォーラム湖東 運営委員)

これからも河川改修の第一目的が治水であることは変わりません。

でも、もう少し、違う形での治水の方法はないのでしょうか?

通学路にある三面張りの川を15年 見ながら育つた私にとって、一

番慣れ親しんだ川とは 「触れることのできない」 「見るだけ」の存在

でした。

http://ri∨er.chips.io/

滋賀県立大学に来たとき、私を一番初めに驚かせたのは、電車

で1時間以上かけな<て は 「触れる」ことも 「見る」こともでき

なかつた川が、大学の目の前を流れていることでした。

通学途中の学生が語り含い、アユ釣りの人々が訪れ、夏は水遊

びする子供達の見られる川。 「触れる」事のできる川です。

治水を踏まえながら、様々な行動のある川。そんな川が作れな

いでしょうか?

そんな川を住民の頭越しではな<、 住民と共に実現してい<こ とを目標に活動しています。



私たち、豊郷町消費学習グループは、消費者の4つの権利、すなわち、 「安全である」 「知らさ

れる」 「選択できる」 「意思が反映される」という権利に基づいて、社会の正しい消費生活の向

上を図ることを目的としています。

そのための学習会として、

① 啓 発 学 習 会
(男女共同参画について)

② 交 流 学 習 会
(地域の婦人会と交流して、ホウ酸団子づ<りや町内のゴミの現状学習)

③ 施 設 見 学 研 修
(環境こだわり農産物の学習…・H17)

④.ツ.…サ.・イ.ク̈.…1レ..講.習..会.…
(環境にやさしい暮らしを実行するために、

風呂敷包み講習会、アクリル毛糸のたわしを

町のオータムフェスティバルで配布、

リサイクルガラス作品作り等)

⑤ 展 示 及 び 啓 発 活 動

等の活動を、楽しみながら、環境にやさしい暮らしを考え、町内に啓発する活動を展開していま

す。

会員は、現在30人 です。もとは、婦人会を母体として発足しましたが、現在は、自主的に参加

した会員で構成されています。

私たち豊郷町消費学習グループは、町の諸行事、イベント等にも協力しながら自主的な活動を

展開しています。

:豊郷IT消費学習グループ :
犬上郡豊郷町大字石畑375

豊郷町役場  チーム夢プラン

:丁 EL 0749-35-8113



薔東地域
環境シンポジウム

～今年も開催 します !～

日]寺:2006年 10月22日 (日)
場所 :滋賀県立大学 交流センター

主催 :環境フォニラム湖東
同時開催 彦根市 「市民環境フォーラム」

今回のテーマは

「身近な水環境」

環境活動に取り

組んでいる方を

紹介します。

出展希望者は事

務局までご連絡

<だ さい。

:■ 新規会員募集中

環境フォーラム湖東では新規会員を募集して

います。

すでに環境に関する活動をされている方や、

ちょつと勉強してみたいという方、企業 ・市民

団体のみなさんまで、どなたでも参加していた

だけます。

まずはお気軽に、下記事務局までご連絡<だ

さい。環境フォーラム湖東に関する詳しい情報

をご連絡いたします。

■ 会員の皆さんヘ

環境フォーラム湖東ではみなさんからの情報をお

待ちしております。

イベント情報や普段の活動の様子などを情報交流

誌 「エコ トピア」または、 「フォーラム通信」、ホ

ームページに掲載いたしますので、 「他の人にも伝

えたい」という情報がございましたら、下記事務局

までご連絡<だ さい。

■ ■ ■ ■ ■ ■
■

[
:  本誌に広告を掲載して<だ さる方を募集しております。

:  詳し<は 下記 事務局までおPo3含せ<だ さい。
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フォー=ご・:胡東 事落局

〒522-0071

彦根市元町4…1 湖東地域振興局環境課内

丁EL 0749-27… 2255

FAX 0749-27-1688

∪RL http://www15.ocn.ne.」p/～fOramkOt/

E―mall  dc430pref.shlga. lg.」p

お待たせいたしました。今年度第一号の 「エコト
ピア」です。今年は横のつながりをつ<る きっか

けをた<さ ん生み出せる、そんなフォーラムにな

るといいなと思つています。 (山田)

■ 発行   環境フォーラム湖東

■ 編集責任 環境フォーラム湖東広報部会

■ 平成18年9月 発行

地球のゴミを減らすことも

平和堂の仕事です。

持参、トレイ・牛乳パック・

ボトルの回収にこ協力下さい。
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轟祗縫 錮 覆霊獄轟住宅用ソーラー発電システムの普及が進んでいます!

地球温暖化防止には、各ご家庭でのC02削 減も大変重要です。

太陽の恵みに感謝しながら、家庭で出来る、環境にやさしい発電。

それが、ソーラー発電システムです。

滋賀で作られる京セラソーラー発電システムを是非、ご検討ください。

問合せ先:鶴鵡戯藤載露藉り■滲電卜節し・ション滋賀店
電話 0748-55-5634(京 セラ滋賀八日市工場内)


